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《路加福音》系列讲章 第 54 讲 

小孩子 

路加福音 18：15-17； 何西阿书 11：1-7 

2020 年 10 月 4日 

普杰西牧师  翻译：王兆丰 

路加福音 18：15-17：有人抱着自己的婴孩来见耶稣，要他摸他们；门徒看见就责备那些人。耶

稣却叫他们过来，说：让小孩子到我这里来，不要禁止他们，因为在神国的正是这样的人。我实在

告诉你们：凡要承受神国的，若不像小孩子，断不能进去。

或许你还记得你们高中毕业前的那本全校师生相册里，谁得了将来最有可能成功的最佳人选吗？

那些被选上的人后来大部分都相当成功，满符合高中预言的。一般来说这些人在高中已经表现出他们

的勤奋努力、善于组织、坚强意志、为了实现目标宁可放弃眼前的舒适活享受等等优秀品格。因此毫

不奇怪，我们自己有了孩子后，也早早就给他们制定计划，将来如何能够成功。当然实现这些计划的

方式、方法不同，但绝大多数家长都希望自己的孩子成功。我们从小就被告知说，怎么样才能成功，

比方学习成绩啦，运动队成绩啦等等。我们让他们从小就知道什么是赢家，什么是输家。今天有几个

中学生、高中生不想取得好成绩，而只满足于平平庸庸，每门课及格而已呢？有位作者说：今天的文

化都在把孩子培养成为杰出的人放在首位。当然啦，也就免不了由此而来的压力。著名的当代心理学

家玛德兰·拉文专门就这个问题写过很多品论，关于父母之爱与父母对孩子成功的期望之间的矛盾。

她的一本书封面是一个十五岁的女孩子，家庭比较富裕、在学校各方面都比较出色，看上去什么都有

了。你仔细看一下就发现，她的小臂上用小刀刻着两个字：空虚。接着又谈到另外一个女孩子，成绩

出众，申请大学时第一志愿未被录取。躺在床上许多天都不起来，作者去采访她的时候，女孩子泪流

满面地说：一切都白费了，我是个完全的失败者。作者接着说，这种不停的压力、不合实际的期望，

使得这一代的年青人成为牺牲品。他们在那里不断地后悔失去的机会、自己明明知道的但却答错了的

考题，结果变得沮丧、失眠、甚至转向吸毒。另外一些孩子则干脆拒绝参加这样的竞争。

现在就让我们一起来学习这段经文。首先，我们必须了解这段经文的前后文，了解与这段经文有

关的当时文化背景，以及圣经为什么把这段经文放在这里。我们知道，这段经文直接地与基督教导他

的门徒和法利赛人关于神国的事情，神国的公民是什么样子的。基督所称赞的每一个人，都有一个

与此人相比有问题的人。先是一个男性法官和一个寡妇；一个是社会上广受尊敬的、有地位的、有权

力的；另一个是社会底层的、贫穷的、缺乏保护的。基督称赞此寡妇远远超过那个法官。接着是一个

法利赛人和一个税吏。前者是受人尊敬的、虔诚的、道德高尚的、严肃对待自己信仰的；另一个是臭

名昭著的罪人、被自己社区的人们恨恶的、被看作是卖国贼的。耶稣举高那个税吏，降卑那个法利赛
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人。然后我们就来到今天的这个故事。 有人把婴儿带到耶稣这里来，遭到门徒们的斥责。但我们必

须了解，基督在继续做这种比较，在法官和寡妇、法利赛人和税吏之后，就是这里的婴儿和接下来的

富有的年轻官长的故事。这两个主角，婴孩和富有年轻的官长也同样是一组对比。一个得到极高的称

赞，另一个被降卑。那位官长，年轻、富有、品德高尚、遵守律法；和他相比是被家长带到耶稣这里

来的婴孩。我们在许多经典绘画中看到的都是刚会走路的、天使般可爱的小孩子。但这里经文所描述

的不是这样。路加说他们是婴孩。他们是最小的、最弱的、没有任何能力的，要靠父母把他们带到基

督这里来，来接受祝福。这些婴孩不仅在圣经里，也在当时的文化环境里，和我们今天的文化完全不

同。这些经节教会已经读了两千多年了，有些人把复制出来的挂在墙上。在我们今天的西方文化里，

非常珍惜、呵护小孩子，想到他们的时候，我们就会联想到纯洁、清白、充满潜力。但在基督生活在

地上的时代可不是这样，小孩子并不受多大的重视。今天我们希望孩子在托儿所、在学校的时间的时

间长一点，双职工的父母比较方便一点。而在当时，家长都希望能够早日宣布自己的孩子已经成年。

因为孩子被认为是软弱的、需要家里抚养照顾的对象。那时的小孩子死亡率非常高。因此对自己的孩

子投入太多感情不是件好事，因为你知道超过一半的孩子都活不到十几岁。再加上当时对家里人的期

望是早日参加劳动，为家里、为社会做贡献， 也就是说人的价值是根据你作出的贡献来评估的。你

若是需要人上前线打仗，或者地里干活，或者别的赚钱方法，孩子是帮不上忙的。当时的希腊—罗马

时代，法律在一定的情况下允许遗弃孩子，如果你不喜欢他/她的性别，遗弃甚至让孩子死去都不算

是不道德的事。

这就是当时门徒们遇到的情况。他们跟随耶稣他们的王，在往耶路撒冷去的路上。他们感到神国

降临的日子到了。 有人把婴孩带来，简直就是浪费时间。他们要做的是大人的事，没时间管婴孩的

事， 也无助于带人成为门徒，因为小孩子只会添麻烦。因此，如果我们想要理解这段经文，我们就

必须了解当时的这种文化背景。

这里的婴孩是在和年轻富有的官比较。既然这样，耶稣为什么在这段经文里这么重视婴孩？他想

要传达什么样的信息？有意思的是，很多传道人把这件事给完全颠倒了过来。他们解释说，为什么耶

稣如此看重孩子？因为婴孩是清白的、纯洁的、充满遐想，或者小孩子很信任大人；只要我们能够像

小孩子一样，具有他们的样子，那么我们就能在神国里为大。可是你看一下其它的几组比较，法官与

寡妇、法利赛人和税吏，你就不可能得出这样的结论。在所有的比较中，弱势的、不合格的一方之所

以能够成为神国的最佳人选，和他们自己本身毫无关系，绝不是因为他们有什么好的地方。而是他们

的缺乏、不足：寡妇没有希望，只好不断乞求；税吏知道自己是罪人，没有希望改邪归正，所有他祈

求怜悯。在这样的前后文中，耶稣才把婴儿作为最理想的人选。要知道，耶稣如此重视婴儿不是他们

的优点，而是他们的需要。事实上，正因为他们是最需要依靠外界帮助、最不重要的、最没有能力，

才使得他们成为神国公民的最佳人选。他们没有归还给你报酬的能力，连做家务的能力都没有。看看



3 / 4

坐在你周围那些年轻父母们，这些小孩子连自己穿衣服还得等上好几年，上厕所你非得跟进去，能自

己系上安全带还早着哪。更不用说他们没完没了地问问题。假如你是一个要来建立国度的王，婴孩参

加进来除了找麻烦还能帮上你什么忙呢？耶稣回答说，正是因为这样，我才选择他们。不是因为他们

的任何优点、长处；我选择他们、把他们作为榜样是因为他们没有任何能力、任何地位。他们所需要

必须来自外部。我最喜欢的电影之一是‘火箭弹’（喜剧片），里面的那个年轻人安瑟尼，在朋友的帮

助下，刚从一所自愿者心理诊所逃出来。他们决定去看望小学同学的姐姐格蕾丝。见面后安瑟尼问她：

你告诉你朋友说我是战斗机驾驶员？那你让我说什么？难道要我说，他们是在同一所心理诊所吗？我

不是告诉过你，我的症状是筋疲力尽吗？怎么搞出了一个战斗机驾驶员来啦？筋疲力尽？安瑟尼啊，

你整天吊儿郎当，没上过一天班，怎么会筋疲力尽呢？于是这个二十多岁的小伙子走回自己的车子，

对他的朋友迪格尼说：真见鬼，格蕾丝怎么变得如此坏心眼的呢？她以为我是个失败者。迪格尼说：

她认为你是个失败者？你看看她一生做成过那件事？没有，什么也没有！什么也没有！

耶稣抱着婴孩的时候，我们几乎可以听到门徒们说：这个孩子一生做过什么没有？没有，什么也

没有！接纳这样的婴孩没有用的。家长带孩子来是要蒙祝福，这里的祝福就是神的国。耶稣说：因为

在神国的正是这样的人 。你注意到没有？耶稣是在说两件不同事：先是在神国的正是这样的人；然

后说：凡要承受神国的，若不像小孩子，断不能进去。很多人把这两句话读成耶稣对同一件事说了两

次：你们应当像婴孩，因为人像婴孩一样，才能进神的国。不，耶稣先是说神的国正是这样的孩子或

者神的国就是为了这样的孩子；然后才是假如你们想要进神的国，就应该像小孩子。那么这里神的国

指的是什么呢？从一个角度上说，神的国就是一切。请注意，下一个对话是关于那个年轻富有的官。

当他忧愁地走了之后，耶稣说：有钱财的人进神的国是何等的难哪！听见的人说：这样，谁能得救

呢？耶稣回答说：在人不能的事，在神却能。在那个希腊-罗马文化里，你能想象一下吗，说神的国

只给婴孩？这可是闻所未闻的事。耶稣说，法官不行，寡妇可以进来；君子不能，税吏可以；神的国

不只是为成熟之人、有能力之人预备的，神的国也是为了我们中间最无用的、最软弱的人预备的，他

们就是神国的公民。

这就是婴孩是谁。最后我们来看，耶稣是谁，他带来的国度是什么。耶稣的这些话就是划出一条

经纬分明之线：那些软弱的、看上去无法做贡献的，能进神国。当然这就把我们的世界给颠倒过来了。

很清楚，进神的国和人的成就、成功无关，甚至连忠信地遵守律法也不算。下一段我们就会看到，那

个年轻富官忧愁地走了。那么我们怎么才能进去？耶稣向我们显示了方式：想一想小孩子吧，他们怎

么能够进去？今天你坐在这里，肯定不是天上掉下来的，你是一步一步渐渐成长起来的。那是因为爱

你的人，至少是和他们自己的益处、想法相背，一把屎一把尿地抚养你、照顾你。他们很可能知道你

长到青少年期回反抗、不听他们的。不管怎么样，他们仍然把你抚养成人。有位作家说的好，爱从根

本上说就是服侍。在我们这个强调及时享受、缺乏自我控制的文化里，服侍别人不是件容易之事。我
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们的观点常常是，他们能为我做什么？正因为婴孩什么都不能做，并且每时每刻都急需帮助，我们对

他们的爱不是基于钦佩他们的能力，而是出于对软弱的同情之爱。我们总是有一个倾向，想要独立自

主，这些无助的婴孩提醒我们，没有人是完全自力更生的，我们都欠别人，我们的生命依靠是的爱。

不管你是否看得出来，这就是福音。福音是神事先应许，他是帮助我们，不是抵挡我们（罗马书 8：

31）

这就是神学上称为‘恩典’的概念；恩典就是神对一群人的应许和绝不改变的承若，这些人是不

可能回报他的；他来的时候，他们甚至都不想要他; 他以伤害他自己来实现他的应许，他以死在十字

架上来兑现他的承若。来满足他子民的需要，来为他们赢得生命。这还不算，他不断地、不停地爱我

们。他喂养我们、服侍我们的时候，我们不但把牛奶打翻了，还不停地抱怨。刚才我说了，不管你是

否看出来，这就是福音。我们得到神的爱，我们是他的孩子，我们还未做任何事情之前他就爱了我们。

这为什么是福音呢？这就是说，你不必是名人、不需要成为名人，神才向你施恩典。他爱你仅仅处于

他愿意施怜悯，不仅在你能够表现出好行为之前，就连你蒙了恩典之后，一路走来仍然跌跌闯闯，他

仍然爱你。不是你的表现，是神对你慈父般的应许救了你。这就是为什么我最喜欢做的一件是今天早

上把水浇在那个小宝宝的头上（注：教会经常举行的婴儿洗礼， 今天正好赶上仆牧师为一个婴儿施洗）。

他所知道的唯一一件事就是自己的脑袋湿了。婴儿受洗是神学概念里最高的形式；此洗礼大声宣告：

我们相信唯独神的恩典！

若有人问：你真的如此相信唯独神的恩典吗？相信到什么程度？我的回答：我相信到一个程度，

我奉圣父、圣子、圣灵的名，为这个婴儿施洗。如果你听了之后浑身不自在，那我就要来问你为什么？

我们为什么一想到婴儿什么都没做，就能进来就浑身不自在？那么让我来问你：你是怎么进来的？是

因为你的坚定吗？你的智慧吗？你的品德吗？或者是因为你的信心大？当我们听到这样的问题时，我

们是不会理直气壮回答的，因为知道不受欢迎。婴儿受洗把神的单向恩典与大爱彰显无遗，不单是给

不配得的人，并且是给根本没有能力的、也不可能回报的婴儿。婴儿之所以能够承受神的国是因为我

们认识到，神的国从上到下完全是以恩典建立起来，单单由神的应许与神的大能确保的。神的完全大

能和我们的彻底无能就是这个故事的根本，就是神的国度，就是福音。

我们一起祷告。


